

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, lunes 3 Octubre de 1898.

N.º 5218

Año 18.

SECCION POLITICA

Madrid y España

Arrecia en Cataluña el movimiento contra los llamados impuestos de guerra. Puesto que la guerra ha terminado, dicen aquellos contribuyentes, deben cesar los recargos que se crearon para costearla. Bueno que se nos sacrifique, añaden, para defender nuestra soberanía. Perdida ya esta, por qué seguir el sacrificio?

La lógica de las reclamaciones es indiscutible, pero ignoran los contribuyentes catalanes a que aludimos que toda lógica del mundo se estrecha contra el Gobierno que procede unas veces como si la guerra hubiese acabado, y otras veces como si ella continuara, según le acomode.

Es seguro que por lo que se refiere a las reclamaciones de los catalanes, el Gobierno declarará que la guerra continúa y continuará hasta que el tratado de París quede convenido y firmado, pues durante ese tiempo será preciso enviar dinero a los gobiernos autonómicos de un país que no es de ellos ya, y pagar la repatriación con todas sus consecuencias costosísimas. Mientras duren esos gastos, cómo no han de durar aquellos recargos é impuestos nuevos?

Es mucho más cómodo que acometer desde luego resoluciones económicas que resuelvan de una vez todos los problemas, seguir cortando billetes del Banco y exprimir las fuerzas tributarias del país aunque solo quede de ellas la cáscara seca.

Y es más: mucho tememos que cuando acabe el tratado de paz, seguirán vigentes los llamados impuestos de guerra, porque el Gobierno que suceda a este encontrará medios y pretextos para aplazar hasta 1.900, ó hasta que Dios quiera, la gran reforma de la Hacienda española, que sería lo único que pudiera permitir la supresión de esos tributos y de otros que son do-

gal al cuello de toda riqueza y de toda producción.

Que esto no debe ser, ya lo sabemos, que son de justicia las reclamaciones de que hablamos, lo sabemos también, pero eso no puede hacer variar de la noche a la mañana la manera de ser de nuestros partidos y de nuestros hombres públicos.

Lo que hace pocos días decía una correspondencia de Barcelona publicada en «Le Matin», de París, respecto del separatismo catalán, puede no ser hoy más que un rumor sin consistencia, pero puede ser mañana una realidad. ¿Cómo evitarlo? Pues no con frases cursis, como las que hemos oído á algunos políticos y leído en algunos periódicos, sino atendiendo á la prosa ruin de la vida, en la cual se escribe la historia de los pueblos.

«Cataluña, España entera —dice «El Nacional» ocupándose en este asunto— es algo muy distinto de Madrid. Aquí nos pagamos de tonterías líricas en que nadie cree y advertimos peligros en cosas que fuera de nuestras oficinas preocupan poco. Aquí por ejemplo, se nos figura haberlo hecho todo con esa combinación por la cual no es el ministerio de la guerra sino el de Hacienda quien va á pagar á los oficiales repatriados excedentes, como si no saliesen del mismo cuero todas las correas. ¿Y el país, señores ministros? ¿Y los contribuyentes? A esos, ¿quién les paga?»

(«La Última Hora» de Palma).

SECCION DE NOTICIAS

Lo que dice «The Observer» Declaración del comandante Esterhazy

La prensa de esta tarde publica largos telegramas de Londres en que se traduce y trasmite íntegro un artículo que ha publicado esta mañana en aquella capital el periódico «The Observer».

Trátase de una conferencia celebrada por dos redactores de aquel periódico con el comandante Esterhazy.

Según los despachos de referencia, dichos dos redactores más una per-

sona respetable de la política que los acompañaba, visitaron á Esterhazy y recogieron sus manifestaciones, siendo de advertir que el periódico «The Observer» ha querido que fueran varios los testigos de la declaración del famoso militar, sin duda para evitar que éste se rectificara y para que se diera más crédito á la versión.

Esterhazy dijo á los periodistas londinenses que está cansado de ser la víctima.

«Se me ha arrojado de París—añadió—Mi vida era allí imposible. Continuamente me veía amenazado por la pasión de unos ó por la indiferencia de otros. Los amigos de Dreyfus me consideraban como un enemigo peligroso. Los amigos del gobierno no me defendían como era su deber.

«Ya que se me acusa y se duda de mí por los que estaban obligados á ampararme, estoy dispuesto á decir la verdad toda.

«El célebre «bordereau» atribuido á Dreyfus no ha sido escrito por éste, sino por mí. Lo hice en virtud de órdenes terminantes de mis jefes de Estado Mayor del Ministerio de la Guerra.

«La coincidencia de ser mi letra muy parecida á la de Dreyfus, determinó al que se me eligiera para esta suplantación.

«No por esto me tengo como un falsario indigno.

«Creo haber prestado un servicio á Francia. Al menos en aquellos momentos así lo juzgaban los pocos que estaban enterados del asunto.

El ministro de la Guerra dudaba de la lealtad de Dreyfus. Tenía motivos para creerle culpable. No había, sin embargo, prueba alguna que justificara alguna mentira enérgica contra aquel hombre que tenía en sus manos los principales secretos de la defensa nacional. Para inutilizarle, se determinó que yo escribiese el «bordereau» que ha servido de cabeza de proceso contra el jefe israelita.

Estas declaraciones, de cuya autenticidad se duda en París, han causado una impresión enorme. Varios periódicos han enviado á Londres algunos de sus redactores más distinguidos, para que hablen con Esterhazy.—Arzubiade.

La culpabilidad de Esterhazy

La «Gaceta de Colonias» y el «Berliner Tageblatt» declaran que según informes autorizados, el famoso «petit bleu», cuyo texto se ha publicado, no es falso. No ha sido escrito por el coronel Schwartzkopen, agregado militar de Alemania en París, sino por el agente secreto de la embajada germánica, que servía de intermediario al agregado militar en sus relaciones con los espías.

La «Gaceta Nacional» de Berlín, órgano oficioso del ministerio de la guerra alemán dice:

«Nunca se ha dudado en Alemania respecto á que el coronel Schwartzkopen ha tenido comunicaciones con Esterhazy. La misión de los agregados militares es aceptar los informes que les ofrecen oficiales como Esterhazy.

«El coronel Schwartzkopen ha tenido verdaderamente con Esterhazy las comunicaciones que exigía su misión.»

Esta declaración de la «Gaceta Nacional» es aceptada por la prensa francesa y alemana como una declaración oficiosa.

Otra declaración grave

París 25.—El comandante Ravary, á quien se acusaba de que en su informe relativo á Esterhazy, había acusado solo á Picquart y no á aquél ha dicho entre amigos, según informes:

«Plana y media habla de mi informe á cargo de Esterhazy, pero me las han hecho quitar.

Esta frase, así como las que se dicen pronunciadas por Esterhazy en Londres, permiten suponer nuevas sorpresas y escándalos en el asunto Dreyfus.

Últimos Telegramas

Madrid 29, 11'50 n.

Hoy se ha puesto á la venta en Madrid un libro titulado «Apuntes para la defensa del ejército». Este libro va dedicado al general Weyler, y en él se le defiende calorosamente.

El señor Gago ha resuelto que cuando se firme la paz en París el gobierno publicará el real decreto restableciendo las garantías constitucionales.

Un crimen

Madrid 30, 1 m.
En este momento, frente al palacio de la compañía americana de seguros «La Equitativa», en la calle de Alcalá, un individuo llamado Julio Fernández ha disparado un tiro por la espalda sobre el señor Saenz Ledesma, hermano del individuo que fué asesinado por Floranes en el paseo de la Castellana, hace muy pocas semanas.

El criminal ha sido detenido inmediatamente.

Se ignora la gravedad del herido, y los móviles que ha tenido el agresor para cometer el atentado.

Ha estallado en la Jamaica la insurrección. Los insurrectos han asaltado las posesiones inglesas.

El almuerzo en París

Madrid 30, 9 m.
Recibimos telegramas de nuestro corresponsal en París dándonos detalles del almuerzo que el ministro de negocios extranjeros Mr. Delcasse ofreció á los comisionados españoles y americanos.

Cuando el señor León y Castillo, seguido de la comisión española, se presentó en el salón de recepciones del ministerio francés, el embajador de los Estados Unidos se adelantó tendiéndole la mano y diciéndole:

—Nosotros hemos sido extraños á todo lo sucedido.

Electivamente repuso el señor León y Castillo, estrechando la mano del embajador yankee.

Después siguieron las presentaciones.

El presidente del gabinete francés Mr. Brisson presidió la mesa.

El almuerzo duró unos tres cuartos de hora.

Se entabló una conversación muy animada sin hacerse alusión alguna á España ni á América.

No se dijo absolutamente nada importante.

Mr. Brisson se retiró del salón momentos después de terminar el almuerzo.

Entonces se formaron varios grupos de comisionados.

Mr. Day dijo al señor León y Castillo.

—Los comisionados americanos venimos animados de un alto espíritu de concordia.

El señor León y Castillo contestó:

—Así lo esperamos puesto que ustedes no podían olvidar que van á tratar con los representantes de la nación que descubrió á América y ayudó á los Estados Unidos á lograr su independencia.

Después del almuerzo los americanos depositaron sus tarjetas en la embajada de España.

Los comisionados españoles hicieron lo mismo en la embajada de los Estados Unidos.

Madrid 30, 6:50 t.

Haciendo maniobras en Puerto Marín, el acorazado «Victoria», rebentó tres cañones, quedando inservibles.

No se han recibido noticias de que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

Madrid 30, 10 n.

El señor Gamazo ha resuelto que en lo sucesivo se practiquen exámenes de enseñanza doméstica en los institutos, en la misma forma que se hacia anteriormente, equiparándose al efecto á la enseñanza oficial.

Madrid 30, 10:45 n.

La «Gaceta» de mañana publicará un real decreto del ministerio de Fomento que contiene las reformas que el señor Gamazo ha introducido en toda facultad de filosofía.

La muerte de un marino.

El alférez de navío don Francisco Anderius, que iba á las órdenes del heroico Villamil en el desastroso combate de Santiago de Cuba, ha publicado una carta de un periódico de esta corte dando detalles de lo ocurrido durante el combate al destructor «Furor», en el cual iban Villamil y el señor Anderius.

Dice el autor de la carta que Villamil profetizó en Las Palmas todo lo que ocurriría.

«Vamos al desastre, repite á menudo, vamos á la muerte.»

Al salir la escuadra de Santiago de Cuba, Villamil iba en la plataforma del «Furor» en unión del práctico y del teniente Carlier.

A comienzos del fuego Villamil se multiplicaba á voces las órdenes empujando á los marineros y atendiendo á los heridos, daba órdenes con gran serenidad y trataba de infundir óni-

mo á los tripulantes, si bien él estaba convencido de que el desastre era inevitable.

El «Furor» no podía luchar con los poderosos buques enemigos.

Villamil confiaba en los torpedos, pero para acercarse á los buques enemigos y ponerse á la distancia necesaria para que pudiesen hacer blanco aquellos proyectiles era necesario desafiar una verdadera lluvia de balas de tal calibre que una sola bastaba para inutilizar nuestro pobre «Furor».

Y así aconteció.

Un proyectil penetró en las máquinas, inutilizándolas.

Villamil acudió al timón del destructor.

La cubierta estaba sembrada de cadáveres.

Otro proyectil penetró en la popa destruyéndola.

El «Furor», sin gobierno y sin poder andar, hacia agua.

El «Howay» y el «Indiana» se ensabatieron contra nuestro buque, cuya situación era cada momento más difícil.

Villamil mandó á los sobrevivientes que acudieran á la proa.

En este instante una granada mató al primer maquinista.

En el puente había un montón de cadáveres.

Villamil, viendo que el naufragio era inminente, mandó á los tripulantes que se embarcaran en las lanchas de salvamento con objeto de dirigirse á tierra.

Los pañoles de pólvora explotaban, completando así la ruina del buque.

Villamil y Carlier dirigían los trabajos de salvamento, disponiéndose á morir como héroes.

Mal herido el bizarro comandante no perdió, sin embargo, el conocimiento, no cesando un solo momento de dar órdenes.

La muerte de Villamil fue la muerte de los héroes; sus últimas palabras fueron para su patria y revelaban el amor y el entusiasmo por la tierra que le vio nacer.

Pidiendo empréstito.

Amargamente se quejan los ministros por la extraordinaria cantidad de gastos que ascienden en los gastos de guerra y sin tener en cuenta su amistad con el gobierno critican el no haber hecho público el pormenor de esos gastos, para que supiese el país como se invirtieron tantas millonadas.

Después de tan enormes dispendios resulta que no se han pagado las atenciones del ejército, la armada y los empleados civiles y otros muchos.

Y es lo peor que faltan medios para subvenir con urgencia gastos tan legítimos.

Aseguran que el Gobierno estudia este asunto en el Consejo de hoy, más la resolución del asunto está ya adoptada de antemano, porque dicen no tiene el señor Puigcerver otro medio hábil de hacer dinero que recurriendo á un empréstito.

Un sargento que lo entiende.

El Liberal del 23 publicó el siguiente telegrama:

«Santander 22, 8:30 p.

Hoy día fondeado en este puerto el vapor «Notre Dame du Salut», conduciendo 369 soldados y bastantes pasajeros.

Entre los soldados trae uno, sargento, que se dice está demente.

pues se pesa el día y la noche gritando: «¡La culpa de todo lo ocurrido la tiene la Iglesia!»

Esta tarde penetró dicho sargento en un templo de este población, don-

de se celebraba una novena, y comenzó á repartir palos entre los fieles, gritándoles:

—Vagos. Fuera de aquí. ¡A trabajar!

«Demente? Pues nosotros creamos que el tal sargento es el único que anda cuerdo.»

La culpa de todo lo ocurrido la tiene la Iglesia y de cuanto (malo se entiende) ocurrirá en adelante.

Jesuitas pintados por un católico

Dice el periódico católico «Reichsboten» de Berlín:

«El clero, dominado por los jesuitas y los generales del ejército frances salidos de la escuela del jesuitismo, ha inoculado á la muchedumbre los principios de la moral jesuitica.»

El general Boisdeffre, ex jefe del Estado Mayor, otorgó, como es sabido, todos los principales puestos del ejército á los llamados «possorás», alumnos de los jesuitas. Sólo así se explica el por qué todo el clero francés en masa, desde el capellán hasta el cardenal, envalentonado, se ha puesto al lado del Estado Mayor, cuyos miembros serán idesemascarados como culpables uno á uno.»

Los radicales, los discípulos de Voltaire y de Diderot, tendrán en Francia la gloria de haber contribuido eficazmente con motivo de la cuestión Dreyfus, al triunfo de la ley y de la justicia contra los jesuitas y sus secuaces.»

Que dicen á esto nuestros periódicos católicos: «¡medid sup es!»

«Adviertan que el que lo dice es un colega católico, que por lo que parece es un sastre que conoce el paño.»

Bien apañados estamos, tanto en Francia como en España.

MAHÓN

Nuestro colega «El Bien Público» declara por medio de un suario de cabecera en su sección local que desde ayer deja de pertenecer á fracción política determinada.

Desde hoy, pues, dejaremos de considerar á dicho periódico «órgano» del partido liberal conservador, y le trataremos como ajeno á toda parcialidad política, ínterin su conducta esté de acuerdo con su citada declaración.

Fué tal el interés despertado por las interpelaciones del Conde de las Almenas, que un periódico de Buenos Aires pidió á su corresponsal en Madrid que le transmitiese por telegrafo la biografía de aquel senador.

El telegrama en que esto se transmitió, costó la friolera de seis mil pesetas.

Los principales fabricantes de calzado de esta ciudad en unión de varios comerciantes é industriales, dirigieron el primero del corriente al Excmo Sr. D. Eugenio Montero Rios presidente de la comisión española en París para tratar de la paz, una carta concebida en los siguientes términos:

«Mahón de Menorca 1.º Octubre de 1898.

Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Rios, Ministro Plenipotenciario de España.—Paris.

Excmo. Sr.

Por el Ministerio de Estado acaba de publicarse una R. O. rogando á las Cámaras de Comercio y demás centros industriales, remitan á la Comisión, que V. E. tan dignamente

preside, encargada de negociar la paz con los Estados Unidos, cuantos datos y noticias crean procedentes para amparar nuestros intereses agrícolas, industriales y comerciales.

Ninguna región de España ha sufrido con más rigor y sufre las consecuencias de la terrible crisis en que se halla sumida nuestra querida patria, como la isla de Menorca, en la cual no existe más industria que la de fabricación de calzado.

Desde hace muchísimos años los mercados de Cuba y Puerto Rico, en particular el primero, consumían todo el calzado que aquí se fabricaba, era de tal importancia este elemento de vida, que se cuentan por centenares las familias que carecen hoy de los más precisos medios con que subvenir á sus necesidades, á consecuencia de haber tenido que suspender los envíos á la gran Antilla.

La pérdida de esta y la incertidumbre de si tendremos medios de continuar exportando nuestro calzado, hacen que nuestra situación sea verdaderamente deplorable, haciéndonos temer días de luto y de tristezas.

Por eso nos permitimos acudir á V. E. en suplica de que se digno tenernos presente en las negociaciones que van á entablarse, á fin de que el calzado de producción nacional no sea recargado con derechos que hagan imposible la competencia con el de los Estados Unidos, á su introducción en Cuba.

Si esto se consigue, no hay duda de que se amoldará en parte la dolorosa amputación que acabamos de sufrir en nuestro territorio.

Cábenos esperar de V. E. se dignará prestar su atención á este asunto, que es de vida ó muerte para Menorca, y rogándole se sirva dispensarnos nuestra libertad en gracia á los nobles propósitos que la han dado origen, tenemos el honor de suscribirnos con la más respetuosa consideración de V. E. atentos S. S. q. b. s. m.

Siguen las firmas de muchos fabricantes, comerciantes é industriales.

Nuestro diputado D. Rafael Prieto, deseoso de dar á los fabricantes de calzado de esta isla toda suerte de facilidades para la exportación de sus productos se acercó al Ministerio de Estado donde se facilitaron los siguientes documentos que ha remitido.

1.º Un catalogo de la zapatería franco-suiza en Orán.

2.º Informe del consul español en Orán.

3.º Id. de la Cámara de Comercio de id.

4.º Id. del consul en Lyon.

5.º Id. id. en Burdeos.

6.º Id. id. en Tanager.

7.º Id. de la Cámara de Comercio de id.

8.º Id. del consul de Certe.

9.º Id. id. en Marsella.

10.º Id. id. en Port-Saint.

11.º Id. id. en Argelia.

12.º Id. id. en Paris.

13.º Una nota del consul de Túnez.

A causa de lo desaparecido de la tarde de ayer, fue escasa la concurrencia que asistió al paseo de Isabel II donde estuvo tocando la música del Regional número 20.

Por la Alcaldía ha sido nombrado alcalde de barrio don Juan Turzo Gelabert, en sustitución de D. Miguel Caimaris fallecido uno de estos días pasados.

Esta mañana ha sufrido una caída en la plaza de la Pescadería una joven al parecer criada de servicio, caudándose una regular contusión en un pie.

Auxiliada por algunos transeuntes fué entrada en una casa de aquellas inmediaciones.

El baile celebrado anoche en el casino «El Isleño» estuvo concurridísimo, siendo innumerables las parejas que se veían danzar en aquel salón, asemejándose que ya nos hallamos en pleno carnaval.

Y es que la noche fría y lluviosa que se dejaba sentir, incitaba a la juventud a reunirse en aquel local.

Movimiento de población ocurrido durante el mes de Septiembre último:

Casamientos. 4
Nacimientos. 23
Defunciones. 31

En el vapor correo «Menorquina» salido ayer mañana para Alcudia y Barcelona, fueron embarcadas para el primer punto, seis cabezas ganado vacuno, una mular y once asnal.

«La Marítima» compañía Mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Alcudia 2, 6 t. «Menorquina» detenido por temporal. Avisaremos salía. Oliver y Ques.

Ha vuelto a aparecer en Palma de Mallorca el bien escrito y chistoso semanario titulado «La Roqueta», cuyo precio de suscripción es solo 75 céntimos de peseta el trimestre. El número de 1.º del actual, va adornado con las vistas del Paseo del Berne y de la Catedral y Palacio de la Almudaina.

Del estado número (recortamos) el siguiente suelto:

«El día de Sant Miquel era a Palma, es designat per començar a matar porcs, pero enguany a s' autoritat no li ha aparegut convenient donar es seu permis, per lo que ets ciutadans se veuen privats de menjar llangonisses y botifarrons.

Y llevó bien que tenim llibertat y fins mos comanden les ventres!

En no esser qu' aixó d' els porcs castiga comprés en sa suspensió de garantias!

Noticias militares

Ascensos.—A teniente general, el general de división D. Ignacio Perez Galdós.

A generales de división, los de brigada D. Mariano Capdepón, y don Eugenio Torreblanca.

A generales de brigada, los coroneles de infantería e ingenieros, don Román Morales y D. Benito de Urquijo.

Destinos.—Ha cesado en el de comandante general del Cuerpo de Guardias Alabarderos, el teniente general, D. Federico Alameda, por pase a la sección de reserva.

También ha pasado a la referida situación el general de división, de cuartel en Madrid, D. Eugenio Seijas.

Los generales de brigada D. Rafael Loste, D. José Ximenez Sandoval, D. Alvaro Arias, D. Isidoro Aguilar, D. Mariano de Pedro Cascajares, D. Francisco Salas y D. Enri-

que Hores, han sido designados para los destinos de jefe de Estado Mayor del primer cuerpo de ejército; vocal extraordinario de la Junta Consultiva de guerra; gobernador militar de la provincia de Santander; jefe de la 1.ª brigada de la división de Artillería del 1.º Cuerpo de ejército, y comandantes generales de Artillería del 5.º y 4.º cuerpo de ejército, y de la 2.ª brigada de la división de Artillería del 1.º cuerpo. Al 1.º batallón del regimiento infantería regional de Baleares n.º 2, el médico 1.º D. Federico Hervás, que continuará en comisión en la isla de Cuba.

Al 2.º batallón, del regimiento Infantería de León, el médico segundo del 1.º del Regional de Baleares n.º 2, D. Fernando Fernández Baelta.

A la secretaria de la jefatura de Sanidad militar de Baleares, el médico 1.º D. Bernardo Biera.

A situación de retirado, con residencia en Palma, el comandante de la escala activa de Infantería don José Montaner Iraola.

A las comandancias de la Guardia civil de Barcelona, los soldados del Regional de Baleares n.º 2, Juan Juan Serra, Miguel Pascual Vicens, Jaime Pons Femenias, Andrés Jaime Reus, y los del Regimiento Reserva de Baleares n.º 2, y Depósito Reserva de Artillería de Baleares, José Cru Climent, y Gabriel Cull Borrás.

A la Madrid (Norte) los del Regional de Baleares n.º 2 Guillermo Martorell, y Guillermo Morey.

A la de Gerona el cabo del mencionado regimiento Pedro Estrany.

Se ha encargado interinamente de la Sargenta mayor de la Fortaleza de Isabel II, el comandante jefe del destacamento de infantería, D. Carlos Lafuente.

Indemnizaciones.—Al comandante, capitán y primer teniente del Parque de Artillería de Mahón, D. Antonio Ferrer, D. Ignacio Pons, y don Juan Lasheras, por sus servicios en el artillado de la fortaleza de Isabel II, el mes de agosto último.

Al teniente coronel, capitán y primeros tenientes del 8.º Batallón de Artillería de Plaza, don Godofredo Ballinas, D. Julián Pardiñas, D. José Franco, D. José Llanas y D. Enrique Guñoche por el mismo servicio en dicho mes.

Al oficial 1.º de Administración militar y primeros tenientes del Regional de Baleares n.º 2, y 8.º Batallón de Artillería, D. Venancio Recio, D. Felipe Sanchez y D. Juan Pou, por las comisiones de conducción de caudales, que desempeñaron en el citado mes.

Instrucción.—Ha sido declarado abierto el período de las prácticas del tiro.

Vestuario.—Mañana vestirán de gala las fuerzas de la guarnición con motivo de la fiesta onomástica del rey D. Francisco; ondeará el pabellón nacional en los edificios militares, y por la batería de salvas de la Mola, se harán las señaladas por ordenanza.

Desde hoy viste la tropa el traje de paño, y usará la funda de hule en el ros, excepto los días festivos.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado a esta ciudad el

fiel contraste de esta Provincia Don Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde hoy al diez del actual inclusive en el piso bajo de las Casas Consistoriales de ocho a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación a domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Llumenasas, que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase a dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahón a 3 de Octubre 1898.—El Alcalde—P. A.—Guillermo Pons.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Agosto próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

Table with columns: CARGO, PESETAS. Rows include Existencia del mes anterior, Recaudación ordinaria, TOTAL, DATA, Haber del recaudador, Entregado a los representantes de los distritos 3.º y 7.º, Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes, TOTAL.

RESUMEN

Table with columns: Importa el Cargo, Id. la Data, Existencia para Septiembre.

Movimiento de suscriptores —Mes de Septiembre— 587 suscripciones mensuales, 13 papeletas atrasadas, En el Cepillo del Recaudador.

Table with columns: 19 bajas, 5 papeletas sin cobrar, 1 disminución cuota, Líquido recaudado en este mes, Quedan para 1.º Octubre 568 suscriptores que importan la cantidad de 646'15 pesetas.

Mahón 1.º Octubre 1898.—El Secretario accidental, Francisco Buenaventura.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1, 12 m.

En la reunión que han celebrado las comisiones de París para acordar la paz, han tratado del método que han de seguir en las deliberaciones. Los yankees se presentan muy reservados.

Los americanos en Filipinas se han abstenido de concurrir a la fiesta de la proclamación de la independencia de aquellas islas.

Madrid 1, 4 t.

El «Figaro» cree y espera que España conservará las islas Filipinas.

Prepárase la evacuación de Manzanillo. Los yankees ocuparán la población el día 7.

Se han inaugurado las con-

ferencias de las comisiones en París.

Madrid 2, 1'25 mda. En Pekín el populacho ha apedreado a un miembro de la embajada inglesa y ha maltratado a un secretario chino de la embajada americana.

Madrid 2, 1'30 mda.

Los buques menores que regresen de las Antillas serán enviados a Filipinas.

Se ha celebrado la primera conferencia de las comisiones reunidas en París. El Sr. Montero y Mr. Day están de acuerdo en juzgar el protocolo.

Madrid 2, 10'30 m.

En Washington los delegados de Aguinaldo han conferenciado con el presidente de la república Mr. Mac Kinley entregándole los documentos que hacen referencia a la insurrección.

El plenipotenciario Sr. Ojeda ha llegado a Madrid.

Madrid 2, 4'30 t.

El Martes los embajadores español y americano presentarán al presidente de la República francesa, M. Faure, las comisiones respectivas.

El general Merrit llegará mañana a París.

Madrid 2, 11 n.

Ha llegado a Santander, procedente de Guantánamo, el vapor «San Agustín». Conduciendo 140 entre jefes y oficiales y 803 soldados. Durante la travesía fallecieron 4 soldados.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Octubre 4'00 t.

Table with columns: 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París a la vista, Londres id, Aduanas, Filipinas.

(1) Sin cupón (2) Id. id.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 2

De Palma, vapor-correo «Puerto Mahón» cap. D. Bernardo Seguí, con 19 tripulantes, 30 pasajeros, efectos y bultos.

Buques despachados

Día 3

Para Barcelona berg. gol. francés «Asunción», de 67 tons. cap. P. Paoli, con 6 trips, y bacalao de tránsito.

Para Alcudia, pañ. esp. «S. Rafael», pat. P. Bellot, con trips, y lastre.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin cansar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad de mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúlxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896 4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896 Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón

GRANDES ALMACENES

de vinos tintos, Cariñena, Aragón, Priorato, Alella, mistela, moscateles, &c., &c.

DE MAGRIÑA Y CIRÓ

Paseo del Cementerio 109, III y III 3, S. Martín de Provensals

Precios limitadísimos

Solo se efectúan ventas en bocoyes. Se garantiza la pureza de dichos vinos.

Referencias, Deyá, 1, Mahón.

Subastas

El día 6 del próximo Octubre á las 11 de su mañana, se venderán en licitación verbal, bajo el tipo de 2.000 pesetas, los almacenes sitos en el Andén de Levante de este puerto, señalados con los números 73, 74 y 75. Dicho acto tendrá lugar en el despacho del letrado, D. José M. Mercadal.

- 2.º Una viña sita en Las Barqueras, Son Calandria
- 3.º Tres casas sitas en San Luis, calle de San Esteban, señaladas con los núms. 10, 12 y 14.
- 4.º Dos casas sitas también en San Luis, calle Conde de la Unión, marcadas con los núms. 14 y 18.
- 5.º Dos solares sitos asimismo en San Luis, calle Conde de la Unión.

Dichas fincas se venderán juntas o por separado. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mahón 27 Septiembre 1898.

Para alquilar

Lo está la casa calle Arravaleta n.º 27, muy apropiado para tienda.—Informarán en la misma calle n.º 3, Administración de Loterías del Sr. Alejandro.

Lo están también las casas números 19 y 42 calle de San Lorenzo; las núms. 63 y 65 de la calle de Santa Eulalia y la casa n.º 55 de la calle de la Reina, propiedad de D. Miguel Flaquer.—Informarán Deyá, 16.

Impermeables «Pourté»

para Caballeros, Señoras y Niños a la medida

Clases de precios y competencia.— Pueden escogerse unas cien muestras.— Los encargos se entregan con feccionados dentro de ocho días. Gran surtido en Paraguas impermeables. Para muestras y demás referencias, Deyá, 1.—Mahón.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS



Al que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Ginebra de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las preparaban, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.— Frasco. H. n.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

CAPSULAS EUPÉPTICAS

MORRHUOL

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO




El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que MORRHUOL es más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, fraquistismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal. Frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.